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СКАЗАНО – ПОСТРОЕНО

23 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА  
И ВООРУЖЕННЫХ СИЛ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ. С ПРАЗДНИКОМ!

В 2024-м организации «Минскстроя» 
вели работы на более чем 440 объектах, 
что само по себе уже о многом говорит. 
Возводилось жилье, объекты социального 
назначения и инфраструктуры, строи-
лось метро, капитально ремонтировал-
ся жилфонд.  

В год своего 55-летия объединение вы-
полнило все ключевые показатели и, что 

особенно важно, значительно приросло 
в кадрах. А еще записало себе в активы 
ввод новых станций метро на Зеленой 
ветке, возведение Минского технопарка 
на Партизанском проспекте, создание 
нового производства на Минском авто-
заводе, участие по переводу Минска на 
артезианскую воду.

Трудно выделить самые актуальные. 

«Росток» поможет людям с ограничен-
ными возможностями лучше адапти-
роваться в социуме, пождепо в «Минск 
Мире» обеспечит безопасность высот-
ного комплекса, обновленный стадион 
«Трактор» будет растить спортивные 
таланты, а отреконструированный ки-
нотеатр «Победа» знакомить с мировы-
ми киношедеврами.

23 ФЕВРАЛЯ
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ГОД ЗАВЕРШИЛИ УСПЕШНО. ТЕМПОВ СБАВЛЯТЬ НЕ ПЛАНИРУЕМ!
Организациями «Минскстроя» реализовано много важных и нужных проектов – это жилые комплексы, соци-

альные и инфраструктурные объекты. Накануне Нового года введены в эксплуатацию три станции столич-
ной подземки и ряд объектов в составе проекта по переводу города на подземное водоснабжение – теперь у 
всех минчан качественная питьевая вода.

В Минске в текущей пя-
тилетке планируется соз-
дать около пяти различ-
ных технопарков. Об этом 
Президент Александр Лу-
кашенко заявил во время 
посещения Минского го-
родского технопарка. 

На пр. Партизанском, 8  
ОАО «Стройтрест  № 35» осуществляет 
масштабную реконструкцию территории 
велозавода (площадь 27,6 га), которая 
разделена на очереди.

Концепцией определен внешний вид 
объектов – сохранение индустриального 
лофта (заводского стиля «под кирпич»). 

В этом году трест завершит двадцать 
семь очередей строительства. Из 22 про-
изводственных корпусов семнадцать 
строители реконструируют и пять строят 
новых. На сегодня уже сданы в эксплуа-
тацию 9 корпусов после реконструкции 
и построенный корпус № 7. В феврале 
планируют завершить строительство ещё 
одного – № 2. В апреле и мае тоже будут 
вводы. 

Застройка территории велозавода по-
слевоенная, поэтому в реконструируемых 
зданиях проводится усиление строитель-
ных конструкций под новые требования. 
Заменяются окна, двери, кровля, полы, 
утепляются фасады.

В сданных в эксплуатацию корпусах 
уже прописались современные, инно-
вационные предприятия – резиденты 
технопарка. Одно из первых – ООО «Ев-
роСтройСтандарт», которое выпускает 
профили из оцинкованного листа для 
малоэтажного строительства по техно-
логии ЛСТК (лёгких стальных тонкостен-
ных конструкций). Оно создано с нуля в 
корпусе № 7. «ЕвроСтройСтандарт» уже 
комплектовал своими изделиями 6-й и 
2-й корпуса Минского технопарка, стади-
он «Трактор», Центр охраны труда в Се-
ребрянке, ФОК на ул.Белорусской, другие 
объекты. Сейчас изделия производят для 
городской инфекционной больницы, ко-
торая строится на Долгиновском тракте.

После полного завершения работ на 
пр.Партизанском,8 планируется разме-
стить 140 предприятий, в том числе 40 
резидентов Минского технопарка, с го-
довым объемом производства около 300 
млн рублей.

«Я счастлив, что мы сохранили нашу 
страну как машиностроительную»

Сказал Президент Александр ЛУКАШЕНКО, посещая новый автобусный завод 
МАЗа. Инновационный проект реализован по поручению Главы государства и 
при финансовой поддержке Мингорисполкома. Новое производство позволяет 
увеличить мощности до 3 тыс. единиц техники в год.

Возведение современного завода стартовало в начале 2023 года. Генподряд-
чик – ОАО «Стройтрест № 1» – построил его за полтора года. 

«Неплохо же построили. Умеют», – оценил производственную площадку Пре-
зидент.

Здесь будет собираться инновационная для белорусского рынка пассажир-
ская техника на единой платформе МАЗ третьего поколения. Унифицирован-
ная каркасная конструкция позволяет выпускать как автобусы, работающие 
на дизеле и на газу, так и электротранспорт.

«У нас здесь 40 тысяч квадратных метров и весь технологический процесс: 
от первого элемента, который мы вырежем, до готового автобуса. Установ-
лены три заготовительные линии, и по ним мы можем вести сразу три типа 
автобусов. То, что технологически не получалось в сегодняшних условиях. А 
теперь будем работать как все мировые компании. Это площадка мирового 
уровня», – заключил генеральный директор МАЗа Валерий Иванкович.

В церемонии открытия важного для 
жителей Фрунзенского района столицы 
объекта приняли участие председатель 
Совета Республики, упол-
номоченный представитель 
Президента в городе Минске 
Наталья Кочанова, председа-
тель Мингорисполкома Вла-
димир Кухарев и генеральный 
директор Стройтреста № 35 
Валерий Крупинский.

От Совета Республики Ната-
лья Кочанова вручила поли-
клинике сертификат на новую 
стоматологическую установ-
ку и поздравила медицинских 
работников и жителей района 
с замечательным праздником 
открытия современного объекта здра-
воохранения.

Реконструкцию с модернизацией это-
го медицинского объекта провело СУ-
199 стройтреста № 35. Выполнен боль-
шой объём работ. Строители разобрали 
здание до каркаса, оставив только на-
ружные стены, усилили конструкции, 

полностью переплани-
ровали внутреннее про-
странство, заменили 
полы, инженерные ком-
муникации, провели со-
временную отделку и 
наполнили обновленную 
поликлинику новым обо-
рудованием. 

Уверены, пациенты это 
оценят. Здесь есть блок 
МРТ, аппараты УЗИ высо-

кого класса! Созданы все условия для 
передвижения лиц с ограниченными 
возможностями, электронная система 

приёма, травмопункт с отдельным вхо-
дом, реабилитационный комплекс, уста-
новлено современное диагностическое 
оборудование и другой функционал. Всё 
для блага людей!

Модернизированная поликлиника 
сможет принимать в смену порядка 
1200 жителей Фрунзенского района.

Функциональна, технологична и… красива!
Центральная районная поликлиника № 2 на ул. Якубовского, 33 уже 

принимает пациентов.

И все проекты быстро, качественно, с 
максимальным комфортом для новосе-
лов реализовал коллектив ОАО «Строй-
трест № 4».

Первое из трех общежитий, возводи-
мых по поручению Президента А.Г. Лу-
кашенко, для студентов БГМУ и БГУИР 
открылось в 2023-м на ул. Семашко, 35. 
Было построено СУ-13 за рекордные 17 
месяцев. Условия супер: блочная систе-
ма, на этаже – комнаты для групповых 
занятий, воспитателя, психолога, студ-
совета. Есть конференцзал, тренажерка, 
буфет, спортивный и медицинский бло-
ки, прачечная. Во дворе – спортивная 
площадка и стоянка для личного авто-
транспорта.

В 2024-м введено второе общежи-
тие – для студентов БГУФК на Радужной. 
Стильное, эллипсоидной формы, похо-
жее на биснес-центр. Рассчитано на 700 
мест. Построило СУ-7. По уровню ком-
форта – просто космос.

В январе 2025-го мы стали свидетелями 

открытия еще одного общежития, кото-
рое по-братски разделили студенты БНТУ 
и БГТУ. Оно построено рядом с извест-
ным учебным корпусом БНТУ в форме 
корабля-самолета и визуально перекли-
кается с ним. Заместитель Премьер-ми-
нистра Игорь Петришенко на открытии 
новостройки поблагодарил строителей, 
которые в рекордные сроки построили 
достойное здание, создав наилучшие ус-
ловия для будущих инженерных кадров. 
Здесь есть все для жизни, учебной под-
готовки, физического развития, решения 
бытовых вопросов. Живи, студент, учись 
и будь готов принять ответственность за 
свою страну!

Восьмиэтажный практико-ориенти-
рованный корпус БГМУ открылся в Мо-
сковском районе столицы. Он рассчитан 
на 1 000 учебных мест. На первом этаже 
учебного блока разместились три по-
точные аудитории (на 145 мест каждая), 
конференц-зал для заседаний совета 
университета, компьютерные классы и 
буфет на 35 мест. На остальных этажах 
расположены учебные классы, препо-
давательские, лаборантские, практику-
мы различных кафедр и модули по на-
правлениям обучения. Для подготовки 
будущих медиков использованы самые 
современные технологии. Например, 
в новом корпусе созданы виртуальная 
лаборатория и 4D-зал – здесь можно 
имитировать различные чрезвычайные 
ситуации. А в аудитории для будущих 
стоматологов установлены тренажеры-
симуляторы, на которых смогут обучать-

ся одновременно 36 студентов. К слову, 
подобные инновационные модули соз-
даны и для других медицинских специ-
альностей. В каждом помещении для 
занятий смонтированы и большие мони-
торы для онлайн-трансляций.
Проект реализован СУ-26 треста № 4. 
Можно не сомневаться в высоких стан-

дартах и эффективности медицинского 
образования в стране, где организован 
процесс с погружением в профессию 
буквально с первых шагов.

Для будущих врачей

За три года – три общежития для 
столичного студенчества

Территория инноваций
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Отработали по полной 
На 61 дом больше прошлогоднего отремонтировали организа-

ции «Минскстроя»: в столице после капительного ремонта нами 
введено 177 домов общей площадью 936 795 «квадратов».

28 домов капитально отремонтировал трест № 1 и 29 –  
трест № 4, соответственно 131 987 и 150 049 кв. м. Двадцать до-
мов или 142 101 кв. м обновил МАПИД. 35-й трест постарался и 
перевыполнил плановое задание почти на 20 тыс. кв. м, сдав в 
эксплуатацию не 16, а 17 домов, что соответствует 145 508 об-
новленным «квадратам».

Для «Минскремстроя» капремонт – специализация, поэтому и 
результаты отличаются от трестовских: в 2024-м выполнен капи-
тальный ремонт 83 жилых домов общей площадью 365 150 кв. м. 

«Минскремстрою», кстати, достался и самый большой дом в 
программе прошлого года – 14-подъездный, площадью более 
25 тыс. «квадратов» на ул. Гамарника, 20, к.1.

Были среди обновленного жилфонда и объекты, потребо-
вавшие от строителей большего внимания и скрупулезности в 
работе – это дома, имеющие статус историко-культурной цен-
ности. Они, как правило, находятся в центре города, представ-
ляя архитектуру прошлого века: ул. К. Маркса, ул. Коммунисти-
ческая, ул. Красная, ул. Московская. 

Программа на 2025-й по капремонту у «Минскстроя» не ме-
нее напряженная.

Комфортные «квадраты»
Более 370 тыс. «квадратов» 

ввели организации «Минск-
строя» в 2024-м в столице, го-
роде-спутнике Смолевичи, а 
также за пределами Минска – 
в Сонечном, Ратомке, Сенице 
и Червене.

Застройка велась как при-
вычными мапидовскими се-
риями М464-У1, М464-М, 
М111-90 и с применением 
объемно-блочной технологии 
Минского домостроительного 
комбината (речь про серию 
ОКПМ), так и по индивидуаль-
ным проектам – дома на ул. 
Щорса, в Лошице-7, первый в 
«Уютном», всем известный кораблик в «Петровских верфях». 

Вклад МАПИДа традиционно весом: 29 жилых домов – более  
221, 9 тыс. кв. м. Трест № 4 ввел 81,4 тыс. кв. м, 35-й – 20,9 тыс., 1-й – 
32 тыс. Три дома построил МДК: два в Соколе и один – на ул. Героев 
120-й дивизии.

Темпы сбавлять в 2025-м не собираемся.

Проблема изношенности основных фондов, 
строительной техники, машин и механизмов –  
постоянно в центре внимания организаций 
ГПО «Минскстрой». Свободные материальные ре-
сурсы регулярно направляются на модерни-
зацию и техпереоснащение. 

Так, в 2024 году на эти цели было затраче-
но более 48 млн рублей (запланированный 
объем инвестиций выполнен на 112,5%). По 
сравнению с аналогичным периодом 2023 
года он увеличен в 1,2 раза. Приобретено 84 
единицы техники, в том числе два башенных 
крана грузоподъемностью 8 и 12 тонн, авто-
кран, бетононасос и автобетоносмеситель, 
четыре подъемника, два бульдозера, семь 
экскаваторов, а также транспортные сред-
ства, тракторы, погрузчики и другая произ-
водительная строительная техника. 

В течение года проводилась модерни-
зация отдельных узлов и технологических 
линий. В частности, в ОАО «Минскжелезо-
бетон» завершена модернизация бетонос-
месительного узла филиала ЗСК с внедрением 
адресной подачи бетонных смесей, налажен вы-
пуск ребристых плит покрытия длиной 4 и 6 ме-
тров для промышленного строительства. В рам-
ках модернизации арматурного производства 
приобретен автоматический правильно-отрезной 
станок. ОАО «Минскдрев» установил автомати-
ческую линию по изготовлению стеклопакетов. 
ООО «ЕвроСтройСтандарт» закуплено технологи-

ческое оборудование для производства профи-
лей для устройства каркасов подвесных потолков, 
перегородок и других конструкций. УП «МИНСК- 

МЕТРОСТРОЙ» приобретен вибропогружатель 
для погружения свай в различные типы грунтов, 
а также буровая установка для устройства буро-
набивных свай.

В 2025 году мероприятия по обновлению ос-
новных фондов будут продолжены. МАПИД 
планирует завершить модернизацию БСУ № 2 в 
СУ-246. Минский домостроительный комбинат за-
планировал приобретение универсальной стен-
довой линии для производства железобетонных 
изделий и конструкций (преднапряженные кон-
струкции – балки, фермы; доборные элементы 
серии ОКПМ).

В планах у «МИНСКМЕТРОСТРОЯ» – приоб-
ретение однопостовой установки для произ-
водства на заводе ЖБИ труб больших диаме-
тров – от 800 до 1200 мм.

«Минскжелезобетон» запланировал модер-
низацию участка вибропрессованной продук-
ции. Будет приобретена автоматическая линия 
циркуляции поддонов и переоснащено бето-
носмесительное отделение. Продолжится так-
же модернизация арматурного производства 
– здесь планируется установить современный 
станок для сварки сеток. 

Обновлению парка машин и механизмов 
уделят внимание и наши строительные тресты. 

Как говорится, на старом багаже далеко не 
уедешь. Чтобы идти в ногу со временем и ка-

чественно строить, надо перевооружаться. Дру-
гого не дано!

Подготовила Нина ЦЫКУНОВА

Прописана модернизация

Организации ГПО «Минскстрой» в ос-
новном уже сформировали портфели 
заказов. ОАО «МАПИД» планирует по-
строить в 2025 году не менее 200 тыс. 
кв. м жилья. Продолжится застройка 
«Сонечного», «Северного», Лошицы-7 и 
Лошицы-9, строительство домов в гра-
ницах ул. Клецкая-Копыльская, ул. Кар-
вата-Геологическая, квартале «Магистр», 
на ул. Волгоградской, в микрорайонах 
Масюковщина, Сокол, Смолевичи. В III 
квартале этого года МАПИД планирует 
начать строительство жилого дома по 
ул. Лынькова, часть квартир в котором 
будет построена для работников орга-
низации. 
ОАО «Стройтрест № 35» в 2025 году 

основные объемы строительно-монтаж-
ных работ будет выполнять на строитель-
стве мусороперерабатывающего завода 
и инфекционной больницы на Долгинов-
ском тракте, средней школы на 1056 мест 
в «Минск-Мир» и детской поликлиники в 
Лошице-9, реконструкции территории по 
пр. Партизанскому, 8 и пр.

Коллектив ОАО «Стройтрест № 4» бу-
дет трудиться на реконструкции Минской 
очистной станции по ул. Инженерной, 1 и 
средней школы № 4 г. Минска, модерни-
зации здания 15-ой детской поликлиники 
по ул. Голубева, строительстве Минско-
го городского клинического наркологи-
ческого центра по ул. Карвата, средней 

школы в Смолевичах, объекта здравоох-
ранения по ул. Маяковского, 31 и других. 

Не менее насыщенная производствен-
ная программа и у ОАО «Стройтрест 
№ 1». В работе средняя школа в Боровля-
нах и ФОК по ул. Казимировской, рекон-
струкция психоневрологического дома-

интерната для престарелых и инвалидов 
№ 2 и автовокзала «Восточный» под 
Центр технического творчества детей и 
молодежи, второй жилой дом в ЖК «Уют-
ный», другие объекты. 
ОАО «Трест № 15 «Спецстрой» пред-

стоит выполнить масштабные работы на 
строительстве инженерной и транспорт-
ной инфраструктуры в многофункцио-

нальном комплексе «Северный берег», а 
также по второму участку третьей линии 
Минского метрополитена.

У коллектива ОАО «Минскремстрой» 
2025 год тоже будет насыщенным – необ-

ходимо капитально отремонтировать 81 
жилой дом. Судя по положительной ди-
намике планы будут реализованы.
УП  «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» продол-

жит возводить третью Зелёную ветку ме-
тро, силы в 2025-м будут сосредоточены 
на проходке тоннелей и строительстве 
станций от пл. Бангалор до Юбилейной 
площади.
ОАО  «Минский  домостроительный 

комбинат» основные объемы работ 
планирует выполнять на строительстве 
жилых домов по ул. Серова и ул. Выше-
лесского. 
УП «ЗЭПК» с прошлого года обеспечи-

вает планомерное увеличение загрузки. 
В 2025-м тенденция сохранится. В кон-
струкциях серии 24.РС-19 будут строиться 
пять домов, по 4-м из них заказчиком вы-
ступает ГПО «Минскстрой». 

Один жилой дом по ул.Выготского за-
проектирован с применением серии 
«широкий шаг». В дальнейшем комбини-
рование серий 24.РС-19 и «широкий шаг» 
в производственной программе позволит 
ЗЭПК обеспечивать эффективное исполь-
зование производственных мощностей.
ГПО «Минскстрой» как заказчик рас-

крыл все запланированные площадки, 
имеется задел по строительству 13 много-
квартирных домов. В 2025-м продолжит-
ся возведение жилья на площадках Фи-
лимонова-Столетова (3 дома), Выготского 
(3 дома), второго дома в ЖК «Уютный» 
и малоэтажной застройки, двух домов в 
ЖК «Андреевский». В этом году планиру-
ется начать также строительство жилья 
в конструкциях МДК на освобождённых 
после сноса территориях по ул. Серова и 
ул. Гурского.

Ориентиры заданы
Работы будет невпроворот. Об этом говорит старт 2025-го.  

Что, собственно, и хорошо. Стройка идёт – страна развивается.

Детская поликлиника на пересечении улиц Я. Лучины и В. Турова в Лошице

«Минскжелезобетон»: производство ребристых плит

«Минскдрев»: линия стеклопакетов
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Центральным событием 2025 года станет 80-летие Победы в Великой Отечественной войне. Свой 
неоценимый вклад в разгром фашизма внесла каждая республика, и в каждой семье на всем пространстве 

СНГ сегодня живет память о тех, кто встал на защиту Родины, кто не вернулся с поля боя, кто своим 
самоотверженным трудом в тылу ковал Великую Победу.

День Победы остается символом единства и гордости, днем, когда мы вспоминаем огромную цену, 
уплаченную за мир, и обещаем никогда не забывать уроки прошлого. Общей задачей всех народов, 

принимавших участие в спасении мира от «коричневой чумы», является противодействие попыткам 
извратить историю и оправдать преступления фашизма против человечества.

И боль не утихла, и память жива – она лишь крепчает с годами,
Ох как наследила же эта война, но все же Победа – за нами.

В его фотоработах столько света, воз-
духа, полета, что невольно задаешься 
вопросом: как можно так пронзитель-
но чувствовать и передавать состояние 
природы?! 

У фотохудожника ОАО «МАПИД» 
Максима  Светличного на это один 

ответ: «Все благодаря моим дедам! 
Оба однажды и навсегда заболели по-
летами, стали летчиками, защищали 
наше небо от фашистских «юнкерсов» 
и «мессершмидтов», а по-
сле войны готовили лет-
ные кадры, чтобы никто и 
никогда не смог нарушить 
нашу мирную жизнь».

– Оба моих деда – Алек-
сей Тимофеевич Колес-
ников и Григорий Тро-
фимович Светличный 
– воевали с первого до 
последнего дня Вели-
кой Отечественной. Их 
краснозвездные самоле-
ты поддерживали точ-
ным огнем советские  
войска с воздуха, – рассказывает Мак-
сим Светличный. – У Алексея Тимофе-
евича – три ордена Красного Знаме-
ни, орден Отечественной войны 2-й 
степени, медали «За боевые заслуги» 

и «За победу над Германией», 23 меда-
ли СССР. По-геройски воевал и Григо-
рий Трофимович. И у него тоже много 
фронтовых и мирных наград.  

Тяжелый путь военного 
связиста прошла бабуш-
ка Нелина Николаевна 
Луковская (в замужестве 
– Светличная). 12-13 кг 
весила катушка связи с 
кабелем, которую под 
шквалом огня, тащили 
хрупкие девушки-связи-
сты, чтобы обеспечить 
взаимодействие между 
воинскими частями, ско-
ординировать действия 
военных. 

Вторая бабушка тру-
дилась на благо фронта в деревне 
– и это тоже было нелегко, когда все 
мужчины ушли на фронт, а на женские 
плечи легла непосильная ноша: сеять 
и убирать хлеб, растить детей, забо-

титься о стариках.
На мой взгляд, память о предках — 

не просто дань уважения. Каждое по-
коление передает потомкам свои зна-
ния, опыт, ценности. Чем больше «за 
спиной» родственников, о которых ты 
помнишь, тем жизнь успешнее, тем 
ты мудрее, увереннее, патриотичнее.

Наталья ХАЦКЕВИЧ

Нам досталось в наследство мирное небо

Под таким мобилизующим девизом в 
суровые годы Великой Отечественной 
трудился личный состав Службы снабже-
ния горючим, проявляя беспримерное 
мужество и героизм. По свидетельству 
Маршала Советского Союза Александра 
Василевского, ни одна боевая операция 
не была сорвана из-за дефицита горюче-
го на фронте. 

При обороне Ленинграда, когда един-
ственный путь к городу через Ладожское 
озеро подвергался массированным бом-
бардировкам, офицеры Службы горюче-
го совершили, казалось бы, невозмож-
ное. Для решения проблемы поставки 

топлива в осажденный Ленинград под 
непрерывным огнём противника в ре-
кордно короткий срок (за 43 дня!) по дну 
Ладожского озера был проложен трубо-
провод. По 27-километровой подводной 
«артерии» с июня 1942-го по март 1943 
года в северную столицу было подано 
свыше 47 тысяч тонн различных видов 
горючего для войск и для города. Благо-
даря четкой и профессиональной работе 
Службы горючего топливная блокада Ле-
нинграда была прорвана. 

…Заместитель начальника отдела снаб-
жения горючим советских войск Петр 
Теленченко не был на Ленинградском 
фронте, но с первых дней войны вы-
полнял важную функцию снабжения то-
пливом нашей армии на Центральном, 
Брянском и Белорусском фронтах. Был 
дважды ранен. Дошёл до Берлина.

«Мой дедушка Петр Семёнович Телен-
ченко родился в 1917 году на Гомельщи-
не, в деревне Жгунская Буда Добрушского 
района, в крестьянской семье, – расска-
зывает внук  Дмитрий  Теленченко, на-
чальник отдела эксплуатации зданий и 
сооружений ОАО «Минский домострои-
тельный комбинат». – Он был кадровым 
военным. В 30-е годы окончил в Добруше 
десятилетку и Гомельский технологиче-
ский техникум. Затем военное училище в 
городе Калинин Тверской области, после 
которого в 1939 году был направлен на 
службу в войсковую часть Бреста. 

Когда началась Великая Отечественная 
война, дедушке было всего двадцать че-
тыре года. Но молодой офицер Красной 
Армии уже имел боевой опыт – принимал 
участие в освобождении Западной Бела-
руси от панской Польши, участвовал в  
войне с белофиннами в 1940-м. На фрон-
тах Великой Отечественной дедушка 

обеспечивал топливом различные роды 
войск, руководил работой складов го-
рюче-смазочных материалов и их эваку-
ацией, когда того требовала тактическая 
обстановка на фронте. Ни одна тонна го-
рючего не досталась врагу. Энергичного, 
инициативного командира, все свои силы 
отдающего обеспечению передовых ча-
стей топливом, за одну из стратегических 
операций наградили медалью «За бое-
вые заслуги». Были у него и другие награ-
ды. Мы бережно их храним в семье. 

Нам, внукам, дедушка не особо рас-
сказывал о войне. Считал, что как боевой 
офицер по долгу службы был обязан».

…В мемуарной литературе о Великой 
Отечественной войне нет ни громких 
слов, ни похвал в адрес тех, кто поддер-
живал «кровеносные сосуды» советских 
войск. Они не шли на таран в небе, не 
сидели в засаде и не участвовали в тан-
ковых сражениях. Но без них не взлетал 
с аэродрома ни один самолёт, не шли на 
прорыв наши мотострелки, не работали 
«Катюши» и даже солдатская полевая 
кухня не могла передвигаться. Рискуя 
жизнью, эти бойцы и офицеры обеспечи-
вали фронт самым необходимым – горю-
че-смазочными материалами и наравне 
со всеми приближали Победу. 

Уже после войны Верховный главноко-
мандующий И.В. Сталин скажет: «Работ-
ники Службы снабжения горючим успеш-
но справились с поставленными перед 
ними задачами по обеспечению фронта. 
Личный состав достойно выполнил свой 
долг перед Родиной».

Нина ЦЫКУНОВА

«Горючее – фронту!»

«ЛИЦА ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ»

П.С. Теленченко завершил войну в 1945-м 
в Берлине. В 1946-м был направлен в Ки-
евский военный округ, спустя два года 
переведён на службу в родную Беларусь 
– начальником отдела снабжения го-
рючим Белорусского военного округа. В 
1963 году Пётр Семёнович ушёл в запас 
в звании полковника с правом ношения 
военной формы.

Григорий Трофимович СВЕТЛИЧНЫЙ

Алексей Тимофеевич КОЛЕСНИКОВ
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Важно, что в процессе занятий экстре-
мальным спортом приобретаются многие 
жизненно необходимые навыки: уверен-
ность в себе, взаимовыручка, смелость, 
быстрота реакции, концентрация, умение 
ориентироваться в пространстве, мгно-
венно принимать правильные решения 
и многие другие. По итогу призывник 
Кузьменков предстал перед комиссией в 
военкомате как подготовленный, моти-
вированный, решительно настроенный 
человек, у которого и в мыслях не было 
«косить» от армии. Направление в Ферга-
ну боевой дух ребят не сломило, хотя все 
понимали, что дальше Афганистан – на 
дворе был 1986-й.

– Учили полгода – этого более чем до-
статочно для приобретения военной 

специальности, выработки необходимых 
навыков взаимодействия и выживания, – 
вспоминает Дмитрий Владимирович. – Я 
попал в 56-ю гвардейскую отдельную де-
сантно-штурмовую бригаду и был это-
му несказанно рад. Понятно, что те три 
прыжка, которые входили в обязатель-
ную программу подготовки, я воспринял 
с восторгом, как поощрение, хотя мою 
радость разделяли не все.

На войне рядовому Кузьменкову от-
вели роль сопровождения и прикрытия 
колонн, защиты объектов ОКСВ (Ограни-
ченного контингента советских войск в 
Афганистане). Он был стрелком зенитной 
установки 23-2, которая разрабатывалась 
для поражения воздушных и наземных 
(надводных) целей, но ее способности 
стрелять под большими углами наклона и 
резко менять сектор обстрела очень при-
годились в условиях горной местности. 

«Зушки» до сих пор применяются: для 
большей мобильности их устанавливают 
на грузовые автомобили и даже джипы.

Принимал участие Дмитрий и в раз-
ведывательных и штурмовых операциях, 
высаживался с вертолета, был в составе 
групп по охране особо важных объек-
тов. Понятно, что более высокий уровень 
подготовки десантников по сравнению 

с общевойсковыми подраз-
делениями предполагал иной 
уровень задач. А вот спрыгнуть 
с парашютом не вышло: в Аф-
ганской войне такой вид десан-
тирования не применялся ввиду 
неэффективности. Хотя однаж-
ды, 22 ноября 1987 года советские войска 
сбросили на моджахедов в округе Хоста 
мощный парашютный десант. Боевики 
не жалели патронов, расстреливая пара-
шютистов, которые на поверку оказались 
манекенами и мешками с песком – таким 
образом удалось обнаружить все огне-
вые точки врага и затем накрыть их ог-
нем артиллерии. Операция получила на-
звание «Магистраль» и вошла в историю 
как самая крупная и успешная, проведен-
ная ОКСВ на территории Афганистана. 
Была предотвращена попытка создания 
автономного исламистского государства 
и сохранена целостность страны.

У подразделения, в котором служил 
Дмитрий Кузьменков, тоже была своя за-
дача в рамках операции «Магистраль», и 
оно его выполнило с честью.

– Вы спрашиваете про обереги… Были 
ли у нас такие? Знаете, для десантни-
ка главная защита – это тельняшка, – 
рассказывает воин-интернационалист. 

– «Тельник» – это братство, воля, ха-
рактер. Храним, надеваем с гордостью и 
верим в его защиту.

После войны Дмитрию, как и всем аф-
ганцам, было непросто перевести свою 
жизнь на мирные рельсы. Постепенно 
все наладилось. Он продолжал прыгать 
с парашютом и учить этому молодежь в 
клубе юноармейцев. И сейчас поддер-
живает связь с однополчанами, с Нико-
лаем Домашевичем они дружат семьями. 
Раньше десантники могли «пошуметь» на 
День ВДВ, теперь повзрослели. И только 
один день в году – 15 февраля – остается 
неизменным у каждого, кто там побывал: 
откладываются все дела, на дальний план 
уходят проблемы, и они встречаются на 
Острове мужества и скорби, построен-
ном, кстати, тоже афганцем, прорабом 
Сергеем Насыровым. 

Полосу подготовила  
Наталья ХАЦКЕВИЧ

15 февраля – День памяти воинов-интернационалистов, 
36-я годовщина вывода советских войск из Афганистана
Принято считать, что время лечит. И да, и нет. Есть ведь и неизлечимые болезни? 
Говорят, с войны не возвращаются, там оставляют сердце.  
А как дальше жить без сердца?!
Они работают среди нас – герои той войны – скромные, сдержанные, никогда не 
козыряющие своими орденами и медалями, и уж тем более, редко рассказывающие 
о своем военном прошлом. Разве что между собой, когда точно уверены, что их 
поймут. И как бы ни старались бывшие афганцы быть такими же, как все,  
о том, что у них творится на душе, не знает никто.

У каждого солдата, кому предлагалось 
послужить Родине в Афганистане, был 
выбор: соглашаться или отказаться. Но 
надо знать то время, когда служить было 
нормой, а проявлять слабость – позором. 

Валерий Грохольский был не из тех, кто 
отступает.

В Вооруженные Силы призвался из 
Сморгони, жил неподалеку, потом учебка 
в Туркмении, в городке с незнакомым и 
странным названием Иолотань. 

…1982-й. Шел третий год войны. Уже 
было кому учить и понимание чему учить. 
Учебный центр запомнился непривычной 

жарой, проблемами с питьевой водой, 
изматывающими занятиями, полевыми 
выходами в пустыню, марш-бросками, 
строевой подготовкой. К новой реально-
сти привыкалось трудно.

Наличие водительского удостовере-
ния предопределило судьбу рядового: 

Валерию предложили стать меха-
ником-водителем БРДМ (брониро-
ванная разведывательно-дозор-
ная машина). Машина оказалась 
маневренной, проходимой, жаль 
защищала только от пуль и оскол-
ков, но и это в условиях боевых 
действий немало. На борту были 
два пулемета, с которыми меха-
ник-водитель позже управлялся не 
хуже пулеметчика.

Все два года рядовой Грохоль-
ский воевал под Кандагаром. Уже в 
те времена существовала присказ-
ка: кто не был под Кандагаром, тот 

не был в Афганистане. С одной стороны, 
невыносимая жара круглый год, кроме 
трех зимних месяцев, когда идут дожди, 
с другой – непрекращающееся противо-
борство с душманами. 

Кто владел Кандагаром, тот контроли-
ровал юго-западную часть страны, где 

пересекались основные 
караванные пути между 
Афганистаном, Пакиста-
ном, Ираном и другими 
странами, расположен-
ными в направлении 
Персидского залива. 

Сначала бандформи-
рования воевали за Кан-
дагар между собой, а по-
сле размещения в городе 
70-й бригады Ограничен-
ного контингента советских войск (ОКСВ) 
– с советскими войсками. Проблема со-
стояла в том, что наш плацдарм связы-
вала с миром всего одна дорога, которая 
шла через весь город – иного пути просто 
не было. Этим душманы и пользовались. 
Они всеми возможными способами бло-
кировали дорогу, не считаясь с потерями 
в живой силе и вооружении, а войска 
ОКСВ по-максимуму стремились расши-
рить безопасную зону для доставки на 
территорию 70-й бригады продоволь-
ствия, боеприпасов и горючего. 

БРДМ Валерия Грохольского была в со-
ставе разведроты. Бойцы в роте подобра-
лись подготовленные, взаимовыручка 
была железной. Каждый знал, что всегда 

может рассчитывать на пле-
чо друга. Своих не бросали 
никогда: ни ранеными, ни 
убитыми. За два года поте-
ряли троих – для зоны бо-
евых действий немного, но 
каждого Валерий помнит до 
сих пор…

«Конечно, бывало всякое. 
Сейчас мы, если встречаем-
ся с однополчанами, то скло-
няемся к мысли, а ведь нам 
даже некоторые не верят, 
что мы вынесли и пережили, 
так стоит ли вообще об этом 
говорить?! – рассуждает во-

ин-интернационалист. – Знаю, что многие 
ветераны афганской войны сами себе как 
бы «стирают» память, чтобы избавиться 
от воспоминаний, от прошлого».

В мирной жизни Валерий Грохольский 
нашел себя быстро. Причем раз и на-
долго: почти 40 лет он трудится в «Мин-
скремстрое» машинистом автокрана. На 
сегодня это самый опытный и ответствен-
ный крановщик, которому доверяют наи-
более сложную и важную работу. К сло-
ву, дозвониться Валерию Альбертовичу 
в рабочее время невозможно: трубку не 
возьмет, а потом еще и поругает, чего, 
мол, отвлекаете, люди внизу?! Цену чело-
веческой жизни воин-интернационалист 
знает, как никто.

Мне снился опять и опять Кандагар…

Расплескалась синева, расплескалась…
На сегодня у монтажника оборудования связи УСР треста № 1, воина-интернационалиста Дмитрия Кузьменкова за 

плечами более 1000 прыжков с парашютом (Да здравствует, ВДВ!) Парашютным спортом он увлекся еще будучи под-
ростком, став свидетелем эффектного приземления парашютистов на футбольное поле стадиона «Трактор» во вре-
мя спортивного праздника. Целеустремленный юноша своего добился: его приняли в секцию парашютного спорта. До 
призыва в Вооруженные Силы он уже «напрыгал» свою первую сотню.
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Когда нужны кадры! 
Надо использовать 
любую возможность, 
чтобы заявить о себе  
и пригласить на работу 
в дружную семью 
строителей.

Получилось два в одном: на Дне 
открытых дверей в Червенском 
строительном колледже старше-
классникам рассказали о строитель-
ных специальностях и в развитие 
темы предложили трудоустроиться 
в столице. Чем не вариант? 

Столичные перспективы моло-
дежи приоткрыли представители 
«Минскремстроя». Заодно и обо-
значили короткий путь к цели – за-
ключение трехстороннего договора 
между учащимся, учебным заве-
дением и предприятием-работо-
дателем, который гарантирует по-
ступление, прохождение практики 
и работу в филиалах «Минскрем-
строя». Разумеется, будет и обще-
житие! 

На снимке: перед старшекласс-
никами выступает начальник ка-
дровой службы ОАО «Минскрем-
строй» Юлия ТОКАРЧУК.

СТОП-КАДР

…Заканчивается тоже ею. У геоде-
зиста на стройплощадке задачи разно-
плановые. Именно благодаря этим спе-
циалистам здание обретает ту форму, 
которая заложена в проекте. Чтобы не 
получилось второй Пизанской башни, всё 
должно быть предельно точно. Точность, 
шутят в профессиональной среде, – веж-
ливость геодезистов.

Накануне праздника мы поговорили с 
ведущим геодезистом СУ-16 ОАО «Строй-
трест № 1» Николаем КРЕЙДОЙ о вы-
боре профессии, увлечении геодезией, 
почему не пошёл по научной стезе и за-
менит ли искусственный интеллект геоде-
зиста на стройке. 

На геодезический факультет Полоцкого 
университета Николай поступал осознан-
но: любил черчение и математику. Это 
был единственный факультет в Беларуси, 
который готовил специалистов с высшим 
образованием для землеустроитель-
ных, картографических и геодезических 
служб. Учился в универе охотно, поэтому 
через два года прилежного студента пе-
ревели на бюджет. Потом была магистра-
тура и даже кандидатская. Магистратуру 
окончил, а вот диссертацию не защитил. 
Не стало его вдохновителя, профессо-
ра, доктора технических наук Валерия 
Ивановича Мицкевича, и к науке моло-

дой человек охладел. Окунулся в живую 
жизнь на стройке. 

…Более 22 лет Николай Крейда «кур-
сирует» с геодезическими приборами с 
объекта на объект, разбивая, измеряя, 
проверяя. С его участием построены де-
сятки больших и малых, важных и осо-
бых объектов: «Минск-Арена», «Чижов-
ка-Арена», гольф-поле чемпионского 
класса, ЖК «Лазурит», здание Верховно-
го Суда, корпуса Минского технопарка и 
другие. Но первый – торгово-обществен-
ный центр «Столица» – помнится особен-
но. Работал в котловане на 15-метровой 
глубине по 10-12 часов, размечая оси и 
замеряя объёмы будущего центра.

Говорит, застал ещё эру оптических 
теодолита и нивелира.  А когда строили 
«Минск-Арену», СУ-25, где тогда трудился, 
купило тахеометр, в разы превосходя-
щий имевшееся оборудование по произ-
водительности и точности измерений. «В 
двухтысятных это был второй такой при-
бор в Минске. Ко мне приходили учить-
ся геодезисты из других организаций и 
управлений «Минскпромстроя», – вспо-
минает Николай. – Обучал и сам учился. 
Современный электронный прибор ка-
зался просто космосом». 

Многими наработками и навыками Ни-
колай обязан ведущему геодезисту СУ-

25, профессионалу своего дела Георгию 
Ивановичу Трусу. Более шести лет они 
были бок о бок на стройке.  Сам человек 
скрупулёзный, Георгий Иванович всегда 
доводил начатое до конца. Ценил дисци-
плину и порядок. Этому учил 
и напарника. А ещё не боять-
ся принимать ответственные 
решения и не опускать руки, 
если что-то с первого раза не 
получилось. 

Геодезия – это бесконечный 
мир, учиться всегда есть чему. 
Сегодня Николай Крейда сам 
уже наставник. Один из его 
учеников даже атомку в Бан-
гладеш строил! 

Какой совет дал бы начина-
ющему геодезисту? Смотреть 
шире. Пробовать работать с 
разными приборами, не за-
цикливаться на одном. Если 
ты чемпион по тахеометру, то 
проиграешь чемпиону по GPS. 
С каждым днем новые техно-
логии становятся доступнее, и 
нужно их осваивать, изучать. 
Менять взгляд на привычные вещи. 

«Заменит ли искусственный интеллект 
геодезиста на стройке? Я бы так одно-
значно не утверждал, – размышляет Ни-
колай Крейда. – Да, ускорит процесс сбо-
ра и обработки данных, повысит точность 
и надежность результатов геодезических 
измерений. Бывают ситуации, когда труд-

но оперативно принять правильное ре-
шение из нескольких вариантов. Напри-
мер, определить причину деформации 
конструкции. Искусственный интеллект 
это сделал бы быстрее. Использование 

современных методов в геодезии, в том 
числе chatGPT, повысит качество и со-
кратит время проведения изысканий. 
Но полностью заменить специалиста в 
геодезических работах – вряд ли. Это моё 
мнение. Время покажет». 

Нина ЦЫКУНОВА

Стройка начинается со съемки
21 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЗЕМЛЕУСТРОИТЕЛЬНОЙ И КАРТОГРАФО-ГЕОДЕЗИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ

Николай КРЕЙДА: «Когда любишь свою работу, 
не замечаешь, как летит время. И чем сложнее 
поставленная задача, казавшаяся невыполнимой, 
тем большее удовлетворение получаешь от 
того, что смог её решить».

Соответствующий указ (№ 31 от 
17.01.2025) подписал Президент Алек-
сандр Лукашенко. Она охватит все сфе-
ры жизнедеятельности государства и 
общества. Приоритетные цели пятилет-
ки – дальнейшее повышение качества 
жизни людей, конкурентоспособности 
белорусской экономики, совершенство-
вание общественных отношений.

Пятилетка качества предусматривает 
всесторонние преобразования, направ-
ленные на достижение высоких стандар-
тов качества жизни, рост благосостояния 
общества, повышение эффективности 
экономики и управленческой деятель-
ности, оптимизацию производственных 
процессов, улучшение характеристик 
товаров, работ и услуг.

Среди задач – создание новых совре-
менных предприятий, цифровая транс-
формация, обеспечение технологиче-
ского суверенитета, дальнейший рост 
доходов населения, применение спра-
ведливой системы ценообразования, 
повышение рождаемости и улучшение 
демографического потенциала.

Должны быть обеспечены доступ-
ность и высокие стандарты образова-
ния, медицинской и социальной помо-
щи, развитие жилищно-коммунальной, 
транспортной инфраструктуры, теле-
коммуникаций.

Улучшению качества жизни людей бу-
дет способствовать также дальнейшая 
дебюрократизация, снижение админи-
стративной нагрузки на граждан и биз-

нес. В числе задач – продвижение прин-
ципов здорового образа жизни.

В приоритете пятилетки – поддержа-
ние общенационального диалога, укре-
пление института семьи, традиционных 
нравственных ценностей, патриотизма, 
повышение политической и правовой 
культуры, обеспечение стабильности 
правового регулирования.

Президентом поручено правительству 
совместно с облисполкомами и Мин-
ским горисполкомом предусмотреть 
мероприятия по достижению задач пя-
тилетки качества в программах (планах) 
развития Беларуси, отраслей экономики, 
регионов.

По информации  
пресс-службы Президента

2025-2029 ГОДЫ ОБЪЯВЛЕНЫ В БЕЛАРУСИ ПЯТИЛЕТКОЙ КАЧЕСТВА

– Работа по по-
вышению качества 
строительства в 
объединении ве-
дется целенаправ-

ленно и многовекторно. 
В прошлом году в организациях 

ГПО «Минскстрой» внедрена система 
контроля качества посредством само-
контроля на рабочих местах с выдачей 
на руки исполнителям методической до-
кументации о нормированных критери-
ях приемки выполненных СМР. 

Должностные инструкции инженер-
но-технических работников были акту-
ализированы в части повышения ответ-
ственности за соблюдение требований 
технического регламента ГПО «Минск-
строй», а также за учет и анализ причин, 
повлекших возникновение дефектов, и 
организацию работы по их устранению.  

С 2024-го в практику вошла система 
предварительной приемки объектов 
долевого строительства за месяц до 

передачи собственнику. Пока она обка-
тывается на объектах, по которым за-
казчиком выступает «Минскстрой», но 
уже можно говорить об эффективности 
такого подхода. И продолжение точно 
будет. Приобретенное контрольно-из-
мерительное оборудование позволяет 
это делать максимально точно. Как поло-
жительную тенденцию отмечу, что орга-
низации объединения, понимая постав-
ленные перед строителями задачи по 
повышению качества работ, перестали 
экономить на инновационных техноло-
гиях, инструменте и оборудовании для 
контроля качества.

Принимались программные докумен-
ты, выстраивающие общие подходы, 
применялись точечные воздействия по 
устранению «слабых» звеньев: к приме-
ру, проблемных узлов в типовых сериях 
МАПИДа и ЗЭПК. 

Практиковалось проведение Дней ка-
чества в организациях «Минскстроя»: их 
было десять, причем каждый посвящал-

ся тематике, определенной по резуль-
татам анализа данных из электронных 
журналов качества СМР. По наиболее 
актуальным направлениям организовы-
вались обучающие семинары.

Год качества, принятая в стране Пяти-
летка качества предполагают не только и 
не столько ужесточение спроса с каждо-
го, но и создание условий и мотивации 
работать лучше. В «Минскстрое» это при-
обретение новых бытовых помещений 
для работающих и сушилок для одежды, 
предоставление новым работникам мест 
в общежитии, постановка на учет нужда-
ющихся для строительства жилья, подго-
товка и переподготовка кадров, участие 
лучших по профессии в конкурсах, раз-
работка положений «О рационализатор-
стве» и «О наставничестве». 

В 2024-м коллектив «Минскстроя» зна-
чительно увеличился: почти на тысячу 
работающих. Наша задача – чтобы ка-
чественный подход к исполнению своих 
обязанностей стал нашим брендом.

Если уж делать, то хорошо
Об итогах реализации плановых мероприятий в рамках Года качества рассказал за-

меститель главного инженера ГПО «Минскстрой» Владимир ЛУКЬЯНЕНКО.
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Удача любит смелых!
У вас есть идеи, как улучшить жизнь других, а 

свою сделать просто неповторимой, добро пожа-
ловать на «Минскую смену-2025»! 

Старт дан.
В четвертый раз уникальный проект объединит 

инициативную молодежь столицы, чтобы сакку-
мулировать самые крутые проекты и воплотить 
их в жизнь.

Из нового:
 заявки принимаются по 8 марта включительно;
 анкеты заполняются на сайтах администра-

ций своих районов;
 итоги подведут по осени (будет больше време-

ни на доработку проектов).
Уверены, что минские строители традиционно 

будут в числе участников и, конечно, финалистов 
«Минской смены», ведь менять мир к лучшему – 
это то, что мы сделали своей работой.

На вопрос нашей читатель-
ницы отвечает начальник юри-
дического отдела ГПО «Минск-
строй» Мария БАЙКОВА.

Вопрос: Здравствуйте! Могу ли 
я погасить часть кредита чеками 
«Жильё», переданными мне от ма-
тери по договору дарения? Квартиру 
моя семья строила как нуждающаяся 
в улучшении жилищных условий.

Анастасия, Минск

Ответ: В силу норм, ч. 2, 3 ст. 11 Зако-
на Республики Беларусь «Об именных 
приватизационных чеках Республики 
Беларусь», граждане и члены их семей, 
состоящие на учете нуждающихся в 
улучшении жилищных условий, вла-
деющие приватизационными чеками 
«Жильё», в том числе переданными 
им по нотариально удостоверенному 
договору дарения, могут использовать 
их для погашения задолженности по 
кредитам банков (включая выплату 
процентов за пользование ими).

Чеки «Жильё» (перерегистрирован-
ные в установленном порядке), ис-
пользуемые гражданами и членами 
их семей, состоящими на учете нуж-
дающихся в улучшении жилищных ус-
ловий, для погашения задолженности 
по кредитам банков подлежат индек-
сации. Нуждаемость в улучшении жи-
лищных условий определяется на дату 
предоставления кредитов.

Проиндексированные чеки «Жильё» 
могут быть использованы для погаше-
ния стоимости строительства, рекон-
струкции или приобретения только 
одного жилого помещения. 

Порядок индексации чеков «Жильё» 
определен Положением о порядке ин-
дексации именных приватизационных 
чеков «Жилье», утверждённым Поста-
новлением Совета Министров Респу-
блики Беларусь от 15.11.2006 № 1529.

Решение об индексации именных 
чеков «Жильё» принимает районный, 
городской (городов областного и рай-
онного подчинения) исполнительный 
комитет, местная администрация рай-
она в городе. Перечень документов 
и (или) сведений, прилагаемых к за-
явлению, и срок принятия решения 
указаны в подп. 1.1.10 Перечня адми-
нистративных процедур, осуществля-
емых государственными органами и 
иными организациями по заявлениям 
граждан, который утвержден Указом 
Президента Республики Беларусь от 
26.04.2010 № 200 «Об администра-
тивных процедурах, осуществляемых 
государственными органами и иными 
организациями по заявлениям граж-
дан».

После принятия данного решения 
местный исполнительный и распо-
рядительный орган сообщает о нём 
гражданину в письменной форме и 
изымает чеки «Жильё», погашает и 
обеспечивает их хранение.

Выписка из решения об индексации 
чеков «Жильё» направляется в ОАО 
«АСБ «Беларусбанк», которое в деся-
тидневный срок списывает со специ-
альных (чековых) счетов граждан со-
ответствующие суммы.

ЕСТЬ КОНТАКТ!

Коррупция в любой сфере – это угро-
за национальной безопасности, препят-
ствование нормальному функциониро-
ванию экономики страны.

Как показывает практика, строитель-
ство является одной из наиболее уязви-
мых к коррупции отраслей, особенно это 
касается закупок. Для предотвращения 
таких преступлений важны не только 
профилактические мероприятия, но и 
постоянное внимание к формированию 
морального климата в коллективах.

Как неоднократно подчеркивал Пре-
зидент Александр Лукашенко, требова-
ние «не брать чужого» должно стать ак-
сиомой для каждого человека. 

Вопросы профилактики коррупцион-
ных преступлений находятся на постоян-
ном контроле в ГПО «Минскстрой». В ян-
варе текущего года прошло очередное 
заседание комиссии по противодействию 
коррупции, на котором присутствовали 

руководители организаций, входящих в 
состав объединения. Было отмечено, что 
проводимые в организациях мероприя-
тия не всегда являются эффективными, 
и коррупционные проявления имеют  
место быть. 

Так, в 2024 году возбуждено уголовное 
дело в отношении заместителя началь-
ника строительного управления одной 
из организаций «Минскстроя» по факту 
получения взятки, превышающей 700 ба-
зовых величин, за благоприятное реше-
ние вопросов в интересах коммерческой 
организации. Санкция статьи предусма-
тривает наказание лишением свободы на 
срок от трех до десяти лет со штрафом и 
с лишением права занимать определен-
ные должности или заниматься опреде-
ленной деятельностью. Уголовное дело 
передано на рассмотрение суда.

До сведения руководителей было до-
ведено представление Следственного 

комитета Республики Беларусь об устра-
нении нарушений закона, причин и ус-
ловий, способствовавших совершению 
преступлений. 

На заседании приняты также решения 
по усилению профилактических меро-
приятий и назначению ответственных 
лиц за их проведение. Руководителям 
организаций указано, что в коллективах 
важно не только рассмотреть конкрет-
ные случаи коррупционных проявлений 
и статистику, но и выработать практиче-
ские подходы к профилактике. Борьба с 
коррупцией не должна ограничиваться 
отчетами на бумаге, важна постоянная 
работа с подчиненными, внимательное 
отношение к их деятельности.

Марина КУРАНКОВА,  
ведущий юрисконсульт ГПО «Минск-

строй», секретарь комиссии по 
противодействию коррупции

Борьба с коррупцией должна быть системной и постоянной

С 1 января вступил в силу Указ Президента от 29 августа 2024 
года № 344 «О субсидировании юридических лиц при возведе-
нии или приобретении жилых помещений», которым предусмо-
трены дополнительные источники финансирования строитель-
ства и покупки арендного жилья. Оно особенно востребовано 
у молодых семей и молодых специалистов, поскольку не только 
более доступно, но и повышает их мобильность.
Что изменится на рынке арендного жилья? 
Согласно Указу № 344, юридическим лицам (государственным 

организациям и хозяйственным обществам) предоставляется 
право на получение субсидий в размере 50% ставки рефинан-
сирования Национального банка для уплаты части процентов за 
пользование кредитами, выдаваемыми банками на возведение 
или приобретение жилья, для последующего предоставления 
жилых помещений, возведенных или приобретенных с исполь-
зованием субсидий, своим работникам по договорам найма 
арендного жилья и договорам найма жилого помещения част-
ного жилфонда.
В Минстройархитектуры пояснили: 
– Юрлицам теперь делегированы полномочия на самостоя-

тельное определение порядка и условий предоставления жи-
лых помещений, возведенных или приобретенных с субсиди-
рованием, а также категорий граждан из числа работников, 
имеющих первоочередное право на предоставление таких жи-
лых помещений. При этом не менее 20% от общего количества 
жилых помещений, возведенных с субсидированием, юрлица 
должны предоставлять в первоочередном порядке молодым 
специалистам и молодым гражданам до 31 года.

Предоставленные преференции позволяют юридическим 
лицам увеличить объемы строительства арендного жилья, при-
влечь на работу молодых специалистов и рабочих путем ре-
шения жилищного вопроса и закрепить их на предприятиях на 
длительный срок, восполнив дефицит квалифицированных ка-
дров.

Порядок предоставления арендного жилья, в том числе кате-
гориям граждан, имеющим право на его первоочередное полу-
чение, закреплен в Жилищном кодексе. Финансирование стро-
ительства арендного жилья ведется за счет бюджетных средств, 
средств, полученных от предоставления арендного жилья, и 
других источников, не запрещенных законодательством.

Прежде основным источником финансирования возведения 
арендного жилья являлись бюджетные средства. «Несмотря на 
то, что за последние пять лет объемы возведения арендного 
жилья за счет бюджетных средств увеличились в три раза, спрос 
на такое жилье в разы превышает его предложение», – подчер-
кнули в Минстройархитектуры.

Арендное жильё: 
нововведения

Президент Беларуси Александр Лукашенко подписал Указ 
№10, которым на 3 года продлевается упрощенный поря-
док приемки в эксплуатацию одноквартирных жилых домов 
и нежилых построек, возведенных гражданами без разре-
шений и проектной документации (за исключением распо-
ложенных в Минске). 

Заявления о приемке в эксплуатацию таких построек мо-
гут быть поданы гражданами до 1 января 2028 года.

Местным исполнительным и распорядительным органам 
предоставлено право принимать в эксплуатацию назван-
ные объекты, при этом они не будут признаваться само-
вольными.

Нормы указа распространяются на индивидуальные жи-
лые дома и нежилые постройки, возведенные на земельных 
участках, предоставленных гражданам до 1 сентября 2022 
года.

Необходимость продления введенной Указом Прези-
дента № 253 от 25 июля 2022 года строительной амнистии 
вызвана многочисленными обращениями граждан и соот-
ветствует общему тренду по упрощению процедур в стро-
ительстве. 

За время строительной амнистии, с 2022 по 2024 год, в це-
лом по республике принято в эксплуатацию порядка 2 млн 
кв. м общей площади индивидуальных жилых домов, или 
48% от общей площади введенного индивидуального жилья.

Строительная амнистия продлена
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Американский философ и антрополог Гэри Чемпен создал теорию, со-
гласно которой существует пять основных языков любви, на которых мы 
общаемся друг с другом. Одной из самых распространенных проблем в 
отношениях может стать несовпадение языков любви. Порой мы не готовы 
принимать знаки внимания в другой форме или сами даем партнеру не то, 
в чем он нуждается. Распознав свой язык любви и понимая, какой предпо-
читает партнер, вы сможете гораздо лучше понимать друг друга. 
5 ЯЗЫКОВ ЛЮБВИ:
♥ Добрые слова. Если это ваш язык любви, для вас важнее всего, что 

вам говорят. Вы ждете приятных фраз, комплиментов, слов поддержки 
и одобрения и, когда этого нет, испытываете дискомфорт. И сами вы, как 
правило, выражаете свою привязанность именно словесно. 

♥ Время, проведенное вместе. Для человека, который больше всего 
ценит этот язык любви, самое главное – совместный досуг. Неважно, по-
дарили ли вам подарок на день рождения, принесли ли кофе в постель 
или сказали, что любят, главное – проводить время вместе. Но времяпро-
вождение должно быть качественным. Сидеть рядом, но «каждый в своем 
гаджете» – это не о том.

♥ Подарки. Для кого-то любить, значит, отдавать и брать, воплощая лю-
бовь на материальном уровне. Обмен подарками – самое лучшее выраже-
ние чувств для такого человека. Получать и дарить для него одинаково при-
ятно. Такие люди привозят магнитики из разных стран всем родственникам, 
всегда приходят в гости с приятными мелочами, и сами тоже ждут подарков 
от других. Причем стоимость подарков не главное, важен сам факт.

♥ Добрые дела, помощь и забота. Если это ваш язык любви, то вы не 
только сами с удовольствием заботитесь о близких, но и для себя хотите 
того же. Вовремя приготовленный ужин, прибранные комнаты, прине-
сенный чай или открытая перед вами дверь – самые главные показатели 
любви для вас.

♥ Прикосновения. Здесь самое важное – касаться друг друга. Такой че-
ловек всегда приобнимет или погладит супруга, не упустит случай по-
целовать, лишний раз проходя мимо. Он будет ждать подобных знаков 
внимания в свой адрес и страдать от их отсутствия.

Скоро Весна – самое романтичное и приятное время года. Желаю вам 
бесконечной взаимной любви, страсти и взаимопонимания в отношениях. 
А те, кто ищет свою вторую половинку, любите себя и скоро у вас все будет.

СОВЕТЫ ПСИХОЛОГАСОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Анна МУДРАЯ – практикующий психолог, педагог-психолог БГУИР

Весна на пороге. 
Про любовь!

 Алкоголь является депрессантом – пси-
хоактивным веществом, оказывающим угне-
тающее действие на центральную нервную 
систему.
 Состояние опьянения 

достигается из-за сворачи-
вания крови: сгустки слип-
шихся эритроцитов пере-
стают проходить сквозь 
сосуды, и во всех тканях от-
мечается нехватка кисло-
рода. Именно кислородное 
голодание мозга (гипоксия) 
и приводит к ощущению 
эйфории, испытываемой 
после употребления алкоголя.
 Даже редкое, но чрезмерное употре-

бление спиртных напитков, приводит к рас-
стройству памяти и частичной потере интел-
лекта.
 Регулярное употребления алкоголя про-

воцирует преждевременное старение. Про-
должительность жизни людей, склонных к 
пьянству, на 15-20 лет короче среднестати-

стической.
 Калории в алкоголе 

кажутся безобидными для 
фигуры. Возможно все дело 
в прозрачном цвете многих 
напитков. Например, водка 
выглядит как вода, не вы-
зывает мысли о том, что 
содержит 235 ккал на 100 
мл. Белые, красные вина 
крепостью 12% содержат 76 
и 78 ккал соответственно. 

Лидеры по калорийности – ликер и кальва-
дос крепостью 24 и 40%. Эти напитки содер-
жат 325-345 ккал на 100 мл. На самом деле 
спиртное может привести к набору веса.

Лилия ЦВЕТКОВА, валеолог 6-й поликлиники

Что вы, возможно, не знали про алкоголь…

Блины, блинчики, оладьи… Вкусные и ароматные, с начин-
кой и без, толстые и тонкие. Миллионы рецептов! И у каждой 
хозяйки при одном наборе продуктов получаются свои, са-
мые вкусные.

Так почему же именно блины? В старину наши предки на 
Масленицу старались «умаслить» Весну, задобрить ее, так ска-
зать. Поэтому празднования так и назвали – Масленицей.

Почему на Масленицу пекут именно БЛИНЫ

Реставрацию восточного 
корпуса Ружанского 
дворца Сапегов планируют 
завершить в 2025 году

Реставрационные работы в Ружанском дворце начались в 2008 году. Сперва они велись на 
въездной браме, восточном и западном флигелях. В начале 2011 года открылся музей «Ру-
жанский дворцовый комплекс Сапегов».

В 2019 году реставраторы приступили к работам на восточном корпусе. Во времена Сапе-
гов в XVIII веке там располагались манеж и театр. Согласно сохранившимся историческим 
документам, в труппе театра состояло 60 артистов и танцовщиков. При театре работали му-
зыкально-оперная школа, капеллы и оркестр из 40 музыкантов. Театр имел глубокую сцену с 
7 планами кулис. Это давало возможность трижды менять оформление во время спектакля.

После завершения реставрационных работ на первом этаже восточного корпуса пла-
нируется разместить многофункциональный театральный зал для проведения культурных 
мероприятий, мини-гостиницу и кафе. На втором этаже будут выставочная галерея и фон-
дохранилище.

АРХИТЕКТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

В отдельную емкость выдавить сок.
В емкости взбить яйца с добавлением ½ от нормы 
молока.
Муку смешать с содой и куркумой. Добавить ее в 
молочно-яичную смесь, взбить миксером. 
Добавить часть лимонного сока (по вкусу) и цедру, 
растопленное сливочное масло. Перемешать тесто.
Сцедить воду с мака, растереть его с сахаром. Вве-
сти маковую смесь в тесто, оставить на 20 мин для 
набухания.
В тесто ввести оставшееся молоко. Перемешать.
Смазать сковороду маслом и сильно нагреть.
Жарить блины с обеих сторон до готовности.

Лимонно-маковые блинчики

Шоколадные блинчики

ИНГРЕДИЕНТЫ:
 Молоко 600 мл
 Мука пшеничная в/с  
300 гр
 Мак (сухой) 125 гр
 Сахар 100 гр
 Яйца 3 шт.

 Лимон 1 шт.
 Сода пищевая ½ ч л
 Масло сливочное 40 гр
 Масло растительное 
для смазки сковороды
 Куркума ½ ч. л
 Соль 2 гр

Смешиваем муку, яйца, соль, сахар, ванилин, масло 
растительное. Добавляем теплое молоко. Хорошо 
перемешиваем до однородной консистенции (без 
комочков).
Добавляем какао, все вновь перемешиваем.
ВНИМАНИЕ! Молоко должно быть теплым, иначе 
какао не растворится.
Тесто готовим до состояния густой сметаны, 
чтобы красиво растекалось по сковороде.
Смазываем сковороду маслом и сильно нагреваем.
Жарим блины с обеих сторон до готовности.

ИНГРЕДИЕНТЫ:
 Мука пшеничная в/с  
1 стакан
 Молоко теплое  
2 стакана
 Яйцо 1 шт.

 Масло растительное  
2 ст. л
 Сахар 3 ст. л
 Ванилин 2 гр.
 Соль 2 гр.
 Какао-порошок 2 ст. л

Повар столовой СУ-246 КОП ОАО «МАПИД» 
Алеся КОПЫЛОВА

Издревле солнце почитали как Бога, ведь оно дава-
ло жизнь всему. Люди радовались солнцу, которое с 
приближением весны говорило о пробуждении при-
роды. Поэтому и появилась традиция в честь весен-

него солнца печь круглые, по форме напоми-
нающие солнце, блинчики. Считалось, что, съев 

блин, человек получает частичку солнечного света 
и тепла, а значит, обновления и плодородия.

Команда  КОП  ОАО  «МАПИД»  предлагает  по-
пробовать необычные по вкусу рецепты. Прият-
ного аппетита!!!


